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 3 

Aos quatro dias do mês de dezembro de dois mil e quinze, com início às 19 horas, 4 

realizou-se a 58ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 

Região (MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, 6 

Conselheiro Vice-presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, a Conselheira Tesoureira 7 

Marília de Oliveira e a Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias. 8 

Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, 9 

Celso Renato Silva, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, 10 

Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 11 

Caldas, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Roberto Chateaubriand 12 

Domingues e os Conselheiros Suplentes: Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira 13 

Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Madalena Luiz Tolentino, Marisa Estela 14 

Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Stela Maris Bretas Souza. Quórum 15 

de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos 16 

presentes totalizando 10, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiros 17 

Efetivos, as Conselheiras Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane 18 

Sueley de Souza Pimenta, Madalena Luiz Tolentino, Marisa Estela Sanabria Bourman. 19 

Justificativas de ausência: André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. 20 

Cruvinel, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Eliane de Souza Pimenta, Érica 21 

Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida Silveira, 22 

Maria Tereza Almeida Granha Nogueira e Túlio Louchard Picinini Teixeira, justificaram 23 

ausência. Informes Financeiros: A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira informou 24 

que o Centro de Custos 44.03.01 – COMISSÕES foi orçado o valor de R$ 70.000,00 e 25 

executado até o momento R$ 51.648,14, com o saldo estimado em R$ 18.351,86; o 26 

Centro de Custos 44.04.01 - REPRESENTAÇÕES foi orçado o valor de R$ 80.000,00 e 27 

executado até o momento R$ 63.322,59, com o saldo estimado em R$ 16.677,41. 28 

Ainda serão lançadas as representações de conselheiros (as) e colaboradores (as) 29 

referentes aos meses de novembro e dezembro/2015. A disponibilidade orçamentária 30 

será suficiente para a contabilização de tais despesas. Em relação ao Centro de Custos 31 

47.07.01 - CREPOP foi orçado o valor de R$ 55.000,00 e executado até o momento R$ 32 

35.630,24, com o saldo estimado em R$ 19.369,76. O Crepop está realizando os 33 

eventos para discutir questões de gênero, e o lançamento da Cartilha da pesquisa 34 

sobre população em situação de rua. Os custos com estes eventos não ultrapassarão a 35 

disponibilidade orçamentária. Quanto ao centro de custos 47.08.01 - APOIO A 36 

EVENTOS foi orçado o valor de R$ 100.000,00, executado até o momento R$ 37 

58.476,87, destes R$ 4.900,00 deliberados e não contabilizados, com o saldo estimado 38 

em R$ 36.623,13. O apoio aos alunos da Faculdade FEAD para realização das visitas à 39 

cidade de Mariana/MG e a Jornada “Psicologias, diversidade & Possibilidades 40 

(Subsede Sudeste), foram deliberados e estão em andamento. Os custos com estes 41 

apoios já estão considerados na planilha. Já o centro de custos 47.08.04 - EVENTOS 42 

DO CRP-04 foi orçado o valor de R$ 300.000,00 e utilizado até o momento R$ 43 

284.527,02 destes R$ 5.420,00 deliberados e não contabilizados, com o saldo estimado 44 

em R$ 10.052,98. ainda estão  em andamento os eventos “Psicologia em Foco”, e o 45 

Encontro de Coordenadores de Curso de Psicologia de Minas Gerais. Neste Centro de 46 

Custo a disponibilidade orçamentária de  R$ 10.052,98 poderá ser  insuficiente para 47 

cobrir todas as despesas referentes aos eventos citados acima. Sendo assim será 48 

necessário o remanejamento de saldo orçamentário do Centro de Custo de apoio a 49 

eventos (47.08.01). A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira ressaltou que do ponto 50 

de vista financeiro/contábil, e considerando que já estamos no final do Exercício de 51 

2015, para garantir uma boa gestão/execução do Orçamento, que não serão aprovados 52 



nenhum apoio/evento no mês de Dezembro/2015. Conselho Municipal de Política de 53 

Álcool e outras drogas de Uberaba: Conselheira Odila Braga informou que foi à primeira 54 

plenária do COMAD após o processo eleitoral, onde a atual diretoria foi reconduzida, 55 

mantendo a presidência. Logo ao tentar iniciar a plenária, a presidente (proprietária de 56 

Comunidade Terapêutica/CT) foi interrompida por seu marido, também membro da 57 

direção do COMAD, para comentar sobre um evento ocorrido ha poucos meses atrás, 58 

organizado pelo Ministério Público e COSEMS, do qual participou como convidada para 59 

representar o CRP-04. Neste evento esteve presente Mirian Abou-yd pela Coordenação 60 

Estadual de Saúde Mental. Participou da organização o coordenador municipal de 61 

Saúde Mental, tendo como pauta  internações compulsórias. Várias representações de 62 

CTs entre elas a presidente do Comad e o marido chamado Tadeu. Na reunião do 63 

COMAD Tadeu rememorou discussões/debates daquele dia a saber: que as CTs foram 64 

lá para reivindicar verbas ao governo do Estado, pedir financiamento, e reclamar deste 65 

governo e as dificuldades que estavam enfrentando. Que foi dito que as CTs migraram 66 

para a SENAD, no que ele concorda, porque na Saúde não conseguiam nada, tendo 67 

inclusive a Saúde que oferecer outra portaria da VISA (RDC 29) para fiscalizar estas 68 

entidades. Disparou, desde o início a fazer acusações sobre a postura do CRP nesta 69 

oportunidade. Citou inclusive uma Coluna (Falando Sério), que desconhece o conteúdo 70 

Foi uma fala confusa, mas extremamente agressiva e grosseira. A situação ficou 71 

insustentável, e comuniquei, pedindo desculpas aos presentes, que não iria mais 72 

continuar na representação do CRP no COMAD. Ele disse: "É um favor que você faz". 73 

A Conselheira Odila Braga defendeu a sua participação no evento, dizendo que foi 74 

como convidada, e que não fez nenhum tipo de campanha contra CTs. No entanto 75 

afirmou que o embate entre a presidente do Comad com a Mirian Abou-yd foi bastante 76 

duro, porém dentro dos limites da Educação. A partir da discussão ocorrida informou 77 

que não fará mais a representação do CRP-04 no COMAD. Deliberação: O XIV 78 

Plenário deliberou por acatar a decisão e não ter representante no COMAD/Uberaba. 79 

Comissão de Título de Especialistas: Conselheira Elaine Zanola apresentou parecer 80 

pela Concessão de 7 (sete) Títulos de Especialista sendo 5(cinco) Especializações em 81 

Psicologia do Trânsito destas por 4(quatro) por determinação judicial e 2(duas) 82 

Especializações em Neuropsicologia por determinação judicial. Além de 3 (três) 83 

indeferimentos devido a não aprovação por parte das psicólogas em concurso para 84 

obtenção de título de especialista promovido pelo CFP. Deliberação: O XIV Plenário 85 

aprovou o parecer da Comissão pela concessão dos 7 (sete) títulos de especialista e 86 

indeferimento, conforme apresentado. COREP: A Conselheira Elizabeth Barbosa 87 

apresentou os slides contendo informações básicas sobre o 9° COREP, já com as 88 

alterações sugeridas pelo XIV Plenário. Neste momento, pediu especial atenção para o 89 

slide de número treze, acrescentado para incluir algumas deliberações do VIII CNP.  90 

Foi sugerido pelos presentes que no slide de número quatorze, onde constam contatos 91 

para maiores informações, que fosse retirado os telefones das subsedes, devendo 92 

permanecer apenas os contatos eletrônicos (home page, facebook e e-mail) e o 93 

telefone da sede (BH).  Acatadas estas alterações, a "Apresentação Padrão do 9º 94 

COREP MG" foi aprovada e todos os conselheiros a receberão para que possam exibi-95 

las no início de cada evento preparatório e/ou pré-congresso.  Fica também definido 96 

que os conselheiros são responsáveis por informar os funcionários do CRP MG, de sua 97 

região de referência, para que tenham condições de sanar possíveis dúvidas do público 98 

interessado ou encaminhá-las ao setor competente para fazê-lo.  A Comissão 99 

Organizadora informou a todos que a funcionária Nathalia Monteiro - Gerente de 100 

Comunicação foi nomeada como funcionária de referência para centralizar as 101 

informações do 9º COREP. Com relação ao Regulamento do 9º COREP, ficou decidido 102 

que a Comissão Organizadora deverá aprová-lo e apresentá-lo na próxima reunião 103 



plenária.  Ficou também decidido que o cronograma de atividades do 9º COREP e CNP 104 

deverá ser disponibilizado no site do Conselho. Encontro Nacional de COE’s: O 105 

Conselheiro Délcio Fernando informou que o Encontro Nacional de COE não teve 106 

grandes discussões e ficou nítida a sensação de desorganização. Não foi discutida a 107 

proposta de Minuta de Resolução sobre Mediação e Conciliação, pois a mesma já 108 

estava pronta e seria apresentada na reunião do GT que aconteceu no dia seguinte e 109 

posteriormente levado para discussão na APAF de Dezembro/2015. Foi solicitado aos 110 

CRP’s não enviar o processo para o CFP xerocado, somente documento original, não 111 

foi discutido sobre a conciliação e mediação e nem a alteração do código de ética. 112 

Criação do GT PED em Governador Valadares: Conselheiro Marcus Macedo informou 113 

que na semana seguinte a Plenária, foram duas representantes do GT-PED para 114 

reunirem-se com os profissionais da Rede de Saúde Mental, psicólogos que se 115 

voluntariaram para atuar para além da doação de água. O Conselheiro esclareceu que 116 

o Comitê de Crise vem informando que a água da cidade já está potável, porém a 117 

população não está acreditando e que ainda não tem algo estruturado de psicologia 118 

nas emergências e desastres na região. O grupo de psicólogos formado vem se 119 

reunindo e a partir das reuniões foi pensado um evento na terça-feira 08/12 na subsede 120 

leste com o tema “Em que água navegamos? Dimensões e impactos do desastre com o 121 

Rio Doce” e não será organizado pelo CRP-04 e na quarta-feira 15/12 está previsto a 122 

realização de outro evento com a participação de representante da Medicina  e com 123 

uma temática ligada a psicologia. Sugeriu montar um GT de Psicologia nas 124 

Emergências e Desastres em Governador Valadares. Deliberação: O XIV Plenário 125 

aprovou a organização de um GT de Psicologia nas Emergências e Desastres. Pontos 126 

de Pauta da APAF: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que não 127 

terá reunião de presidentes e tesoureiros, começando a APAF na sexta-feira. 128 

Esclareceu que são em torno de 50 pontos, entre desdobramentos de pontos que estão 129 

pautados e ressaltou a importância de se levar um posicionamento do CRP-04 na 130 

APAF. A Conselheira Odila Braga propôs levar para discussão a laicidade e psicologia 131 

O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn informou que o GT de Laicidade e 132 

Psicologia não vem se reunido e não tem sido levado para construção coletiva no 133 

Sistema Conselhos e o tema está sempre pautado na APAF sem ser discutido. O 134 

Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand colocou que esta crítica feita pelo 135 

Conselheiro Ricardo Moretzsohn é também verificada nos outros GTs. A Conselheira 136 

Stela Maris solicitou esclarecimento com relação à pauta 16 – “Comunidades 137 

Terapêuticas na contramão do Direito à Saúde e da ética profissional”. O Conselheiro 138 

Presidente Roberto Chateaubriand ressaltou que este tema foi solicitado pelo CRP-12 139 

que tem uma posição semelhante à do CRP-04, porém o CFP vive uma posição 140 

ambígua e ponderou que seria interessante que tivesse na APAF uma posição de todo 141 

o Sistema Conselhos. O Conselheiro Celso Renato sugeriu levar para discussão neste 142 

ponto a alteração na Coordenação Nacional de Saúde Mental e o impacto de tal 143 

decisão política. Deliberação: O XIV Plenário propôs denunciar a forma de condução 144 

do CFP nas APAFs e levar como ponto o desastre socioambiental de Mariana através 145 

do que foi realizado pelo GT de Psicologia nas Emergências e Desastres. Nada mais 146 

havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, 147 

lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 148 

presentes. Belo Horizonte, 04 de dezembro de 2015. 149 



 


